



PBI - EE

Brigadas Internacionales
de Paz - Estado Español

**MEMORIA
DE ACTIVIDADES
2024**



Índice

pág.

3 Brigadas Internacionales de Paz (PBI)

5 Nuestros principios

6 PBI - Estado Español

8 Ejes estratégicos

14 Actividades realizadas en 2024

Organizaciones defensoras acompañadas en 2024

Incidencia política

Sensibilización y educación

Comunicación

29 Participación en redes y plataformas

31 Desde el terreno

41 2024 en cifras

47 Participa

48 Contactos

Las Brigadas Internacionales de Paz

Hace más de **40** años

En **1981**, un grupo de activistas internacionales se reunió para crear un movimiento por la paz, la solidaridad internacional y la acción no violenta. Inspirándose en el activismo no violento de todo el mundo, Brigadas Internacionales de Paz (PBI) se propuso apoyar la transformación pacífica de sociedades en conflicto mediante el diálogo y el respeto de los derechos humanos.

Desde su nacimiento

Su misión es brindar protección, apoyo y reconocimiento a personas, organizaciones y comunidades que se encuentran en una situación de riesgo a causa de su labor por la defensa de los derechos humanos.

Para ello, PBI es una organización pionera en el acompañamiento internacional a través del desarrollo de una estrategia de protección integral basada en:

- Acompañamiento físico a personas, organizaciones y comunidades defensoras a través de la presencia permanente de brigadistas en el terreno.
- Acompañamiento político mediante el trabajo de incidencia a todos los niveles: local, estatal, internacional.
- Fortalecimiento organizativo mediante talleres de protección y apoyo a la reconstrucción del tejido social.
- Visibilización de la labor de las personas y organizaciones defensoras a través del trabajo de comunicación, sensibilización y educación.

En estos 44 años

PBI ha demostrado que el acompañamiento y la observación internacional son herramientas valiosas para disuadir las violaciones de derechos humanos y ampliar el espacio de trabajo de las personas y colectivos que los promueven y defienden.

En la actualidad

PBI mantiene 8 equipos en el terreno en Colombia, Guatemala, Honduras, México, Kenia, Indonesia, Nepal y Nicaragua en Costa Rica. Además, las 14 entidades de PBI ubicadas en Norte América, Australia y Europa se encargan de dar soporte a través del fortalecimiento de una red de apoyo internacional que pueda reaccionar ante incidentes de seguridad y situaciones de riesgo.

Todas ellas, entidades en terreno y grupos nacionales, conforman la red global que representa PBI a nivel internacional. Brigadas Internacionales de Paz en el Estado español (PBI-EE) es uno de los 14 grupos nacionales.

Nuestros principios

PBI trabaja para abrir espacios para la paz a través de estos principios que son la guía del trabajo de protección integral de la organización.

No violencia

PBI tiene la convicción de que una paz prolongada y las soluciones duraderas a los conflictos no se pueden alcanzar con métodos violentos y, por ello, rechaza todo tipo de violencia de cualquier procedencia. PBI tiene como objetivo apoyar los procesos de construcción de sociedades en paz, mediante la promoción de la cooperación entre grupos que trabajen de forma democrática y que se esfuercen por encontrar soluciones políticas a los conflictos a través de estrategias no violentas

Carácter internacional

PBI es una organización global de carácter internacional, que respeta la autonomía y el derecho a la autodeterminación de todos los pueblos. Representa las preocupaciones de la comunidad internacional por los conflictos y las crisis que afectan a todas las personas, y la paz que beneficia a todas

No partidismo

Como fuerza internacional y tercera parte, PBI actúa de forma independiente y no-partidista. El no-partidismo no significa neutralidad o pasividad ante la injusticia o la violación de los derechos humanos, la dignidad personal y la libertad individual. Al contrario, PBI está totalmente comprometida con estos valores y lucha en contra de la violencia - física o estructural - como medio de establecer una paz duradera.

El principio de no partidismo deriva en mandato de no injerencia, de manera que el trabajo de PBI se basa en la no interferencia en los asuntos internos de las organizaciones que acompaña. Por esta razón, PBI realiza acompañamientos sólo si su presencia es solicitada por parte de las personas y/o colectivos que se encuentran en una situación de riesgo por su labor en la defensa de los derechos humanos.

Horizontalidad

La identidad y el trabajo de PBI se construyen sobre estructuras organizativas no jerárquicas y procesos de toma de decisiones asamblearios, basados en el consenso, que da importancia a las relaciones y procesos y no solo a los resultados.

PBI Estado Español

EPBI-EE se funda en el año 1987 con el objetivo de ofrecer apoyo a las entidades internacionales de PBI en terreno. Desde entonces, nuestro trabajo ha incluido acciones de sensibilización y educación para la transformación social, incidencia política, comunicación, generación de redes de apoyo, formación y fortalecimiento del voluntariado en terreno, y recaudación de fondos para sostener la presencia en terreno.

Actualmente, el trabajo de PBI-EE tiene presencia en diferentes territorios del Estado español: Andalucía, Cantabria, Catalunya, Castilla y León, Comunitat Valenciana, Euskadi, Extremadura, Madrid y Nafarroa.

Además, PBI-EE cuenta con una oficina estatal encargada de dar cumplimiento al trabajo cotidiano y al mandado de la Asamblea, tomar decisiones de carácter operativo, y mantener el contacto con los proyectos y el resto de la estructura internacional de PBI. A su vez, un comité compuesto por personas de la asamblea asesora a la oficina en temas de relevancia. Los grupos de voluntariado y grupos locales en diferentes ciudades mantienen la base social activista de PBI, pilar sobre el que se sostiene nuestro enfoque de trabajo.

En 2024, el equipo de PBI-EE ha estado conformado por:

- Oficina estatal, formada por 7 personas (5 mujeres, 2 hombres)
 - Coordinación estatal.
 - Responsable de administración y finanzas.
 - Responsable de incidencia.
 - Responsable de sensibilización.
 - Delegada territorial en Euskadi
 - Coordinación de PBI Catalunya.
 - Responsable de administración y finanzas de PBI Catalunya.
- Comité de grupo nacional, conformado por tres personas (3 mujeres).
- Más de 30 personas participaron como voluntarias (asambleas, comité, grupos de trabajo, eventos, acompañamiento a personas defensoras en giras).
- 57 personas socias (29 mujeres y 28 hombres).
- Junta Directiva Estatal, conformada por 4 personas (3 mujeres y 1 hombre) que ocupan los roles de Presidencia, Vicepresidencia, Tesorería y Secretariado.



Fotografía de una de las asambleas celebradas durante 2024.

Del mismo modo que el resto de la estructura de PBI a nivel internacional, PBI-EE se organiza de forma horizontal y asamblearia, y funciona mediante la toma de decisiones por consenso. La **Asamblea estatal** es el máximo órgano de gobernanza, celebrándose cada seis meses. Este espacio de encuentro permite no sólo la toma de decisiones estratégicas necesarias para el funcionamiento de nuestra entidad, sino que también representa un importante momento de encuentro, intercambio y articulación de las personas que conforman el tejido social de PBI desde los diversos territorios del Estado español.

En junio y diciembre de 2024, se celebraron las correspondientes asambleas semestrales. La primera tuvo lugar en formato virtual y se centró en el seguimiento del estado de las cuentas de la entidad y sus políticas de recursos humanos. En diciembre, durante los tres días de asamblea presencial en Pamplona/Iruña, llevamos a cabo un proceso participativo de desarrollo estratégico, que culminó con la actualización de la Estrategia de Educación para la Transformación Social de PBI-EE. Asimismo, evaluamos los proyectos desarrollados a lo largo del año, analizamos la situación de la base social de la entidad y diseñamos el futuro de nuestras redes sociales.

The background image shows two individuals in the foreground, seen from behind, sitting on a wooden bench. They are wearing bright green vests with a circular logo that reads 'PBI' and 'PEACE BRIGADES INTERNATIONAL'. Below the logo, the text 'DERECHOS HUMANOS' is visible. They are looking towards a group of people in a community setting, possibly a camp or a public gathering, with a simple structure and trees in the background. The entire image has a dark teal overlay.

Ejes estratégicos

En 2024 PBI-Estado Español ha aprobado su Plan Estratégico 2024-2026, que refleja la adaptación de nuestras herramientas y estrategias a la coyuntura de un contexto global en el que la violencia política, los riesgos y las amenazas que enfrentan quienes defienden derechos humanos cambian y se reactualizan.

La atención de nuestro trabajo en los próximos años estará centrada en las siguientes líneas estratégicas:

01

Derecho a la tierra y el territorio. La justicia ecosocial

Casi la mitad de las personas defensoras de derechos humanos asesinadas en 2022 se dedicaban a la defensa de la tierra, el territorio, el medioambiente y los derechos de los pueblos indígenas. Estas alarmantes cifras se enmarcan en un contexto global de emergencia ecosocial con diferentes aristas: los impactos del cambio climático, el agotamiento de recursos energéticos y materiales, o la pérdida masiva de biodiversidad, son algunas de las más relevantes.

A la par de estos desafíos, el cierre de espacios y la represión hacia quienes defienden el territorio y la naturaleza supone una seria amenaza a la capacidad de la sociedad en su conjunto para abordar los retos de la emergencia ecosocial de manera efectiva, ya que las personas y organizaciones defensoras desempeñan un papel crucial en la construcción de formas de vida justas y sostenibles.



PBI nos ha permitido continuar con la defensa de nuestro territorio y de nuestras vidas”

Sandra Calel

Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC). Guatemala

02

Cierre del espacio cívico y criminalización

La restricción de espacios para la sociedad civil y los procesos de criminalización representan desafíos cruciales en todo el mundo. La sociedad civil juega un papel fundamental en la defensa de los derechos humanos y en la promoción de la democracia, la igualdad, la justicia y la paz. Sin embargo, a nivel global, se observa un creciente cierre de estos espacios, con patrones de represión hacia quienes defienden derechos humanos que tienen como objetivo obstaculizar y frenar su labor.

Entre las formas más comunes de represión se encuentran las difamaciones, hostigamientos, estigmatizaciones, acoso judicial, amenazas, agresiones y otras formas de criminalización físicas, legales y sociales. En este panorama global, la apertura de espacios para la sociedad civil y la protección de quienes defienden derechos humanos resulta una tarea fundamental.



He elevado mi perfil gracias a PBI... y tengo acceso a foros internacionales de incidencia para denunciar las violaciones de derechos humanos que continúan en Nicaragua, para que nunca más sean olvidadas.”

Fernanda Martínez
Red de Mujeres Pinoleras. Nicaragua

03

Empresas y derechos humanos

Las grandes corporaciones están frecuentemente asociadas a la vulneración de derechos humanos y a la generación de impactos ecosociales en las comunidades en las que operan, y es imperativo que sus actividades no comprometan la dignidad, los derechos, ni las formas de vida de las personas y comunidades que se ven afectadas por ellas. Al enfrentarse a importantes intereses económicos y geopolíticos, las personas, organizaciones y comunidades defensoras con frecuencia son blanco de graves ataques que les dejan en una situación de alto riesgo.

Proteger a estas personas es crucial para promover el respeto a los derechos humanos y dar prioridad a la sostenibilidad de la vida sobre los beneficios empresariales. Es por ello que es urgente visibilizar esta situación y exigir que los Estados establezcan y hagan cumplir regulaciones sólidas, efectivas y vinculantes que aseguren que las empresas respeten los derechos humanos en todas sus operaciones.



El acompañamiento y el apoyo de PBI es crucial e indiscutible para ARCAH. Estamos muy agradecidos con PBI por la incidencia realizada ante la CIDH y por su apoyo en la construcción de un manual de seguridad para la organización. PBI lleva nuestra voz a otros escenarios y representa un contrapeso a los discursos anti-derechos”.

Christopher Castillo
ARCAH. Honduras

04

Violencia diferencial por motivos interseccionales

La interseccionalidad de las violencias que sufren las personas racializadas, las disidencias sexuales y de género y las mujeres destaca la urgencia de abordar los riesgos sistémicos que enfrentan. Las personas LGTBIQA+ enfrentan numerosas formas de discriminación y violencia, desde la falta de reconocimiento legal y social, el trato discriminatorio en el ámbito laboral y público, hasta agresiones y crímenes de odio. **Las mujeres, personas no binarias y disidencias de género**, en particular, encaran una doble opresión debido a su género y orientación sexual, siendo objeto de discriminación y violencia machista. Si además son personas racializadas o de clases populares, las violencias se multiplican.

Frente a este contexto, los colectivos de mujeres y las organizaciones feministas despliegan estrategias y acciones para la defensa de derechos. La capacidad organizativa, las estrategias de solidaridad y apoyo mutuo, la participación activa en sus comunidades y organizaciones, la apuesta por alternativas basadas en la sostenibilidad de la vida, y la puesta en marcha de estrategias de protección feminista y autocuidado, son rasgos esenciales del trabajo que realizan las defensoras de forma cotidiana.



Sueño con un mundo sin discriminación, sin violencia, sin delitos de odio. Un mundo en el que ya esté aprobada la Ley de Identidad de Género, que permitiría a las personas trans cambiar su nombre. Un mundo en el que podamos vivir en paz”.

Jlo Córdova

Coordinadora de Muñecas - Arcoíris.
Honduras

05

Lucha contra la impunidad

Los elevados índices de impunidad son una característica común en los países donde PBI realiza labores de acompañamiento y observación. En muchos contextos, la impunidad ronda el 97% de los casos. Este hecho es extremadamente grave debido a que establece un clima propicio para continuar perpetuando las violaciones de derechos humanos.

Acompañamos a organizaciones y comunidades que trabajan por la recuperación de la memoria histórica, donde se busca, a través del derecho a la verdad, esclarecer los hechos y reconstruir y preservar la narrativa de eventos pasados para comprender el contexto actual. Asimismo, acompañamos a comunidades sobrevivientes de crímenes que trabajan por el acceso a la justicia para combatir la impunidad, exigiendo investigaciones imparciales, la independencia judicial, el respeto al debido proceso y la rendición de cuentas por violaciones a los derechos humanos.



Más allá de los efectos tangibles de la presencia y acompañamiento de PBI en Colombia, el apoyo de PBI se extiende al bienestar emocional y psicológico”.

Reinaldo Villalba Vargas

Colectivo de Abogados José Alvear Restrepo (CAJAR). Colombia

A large crowd of people is gathered for a peace event. In the foreground, two women are seen from behind, wearing purple hoodies. The woman on the left has long, wavy dark hair, and the woman on the right has long hair in a ponytail and is wearing large hoop earrings. The purple hoodies feature a logo with the letters 'P' and 'D' and the text 'BRIGADAS DE PAZ' and 'GUATEMALA'. In the background, many people are holding up rainbow-colored flags, and a large rainbow flag is visible. The overall atmosphere is one of a significant public gathering.

Actividades realizadas en 2024

Organizaciones defensoras acompañadas en 2024

Desde PBI-EE apoyamos la protección de las personas, organizaciones y comunidades defensoras a través de diferentes ámbitos de actuación: incidencia, articulación de redes, sensibilización, educación y comunicación. A través de estos ejes de trabajo, complementamos la protección que realizan los equipos de PBI en el terreno con acciones a nivel internacional.

En 2024 hemos acompañado **5 giras internacionales** con la presencia de **16 personas defensoras de derechos humanos** de Colombia, Guatemala, Honduras, México y Nicaragua. En coherencia con la estrategia de incorporar un enfoque feminista interseccional a nuestro trabajo de protección, el 81% de las personas defensoras participantes en las giras han sido mujeres, se ha contado con la participación de una defensora trans, y se han visibilizado de forma explícita el trabajo de organizaciones indígenas y campesinas, organizaciones LGTBIQA+, y organizaciones feministas. A través de la presencia de organizaciones defensoras en nuestro territorio, hemos dado un especial acompañamiento a los siguientes casos ↓



Gira Popular de **Utopías** *Utopien Herri Bira*

En febrero organizamos en Euskadi la Gira Popular de Utopías / Utopien Herri Bira con la presencia de 8 mujeres defensoras y comunicadoras sociales de América Latina. El objetivo principal de la gira era establecer articulaciones con colectivos de base de Euskadi y visibilizar el rol de las defensoras y sus organizaciones en la construcción de alternativas de vida justas y sostenibles.



- **Rosa Ix Jab Calel, Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC). Guatemala.** Organización indígena y campesina dedicada a la defensa y promoción del acceso a la tierra de la población campesina en los departamentos de Alta y Baja Verapaz.
- **Norma Sancir. Guatemala.** Periodista, comunicadora social y defensora de los DDHH del pueblo Ch'orti' y del Consejo Indígena Maya Ch'orti' de Olopa
- **Teresa Castellanos y Samantha César Vargas, Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y del Agua – Morelos, Puebla, Tlaxcala (FPDTA-MPT).** México. Organización conformada por comunidades indígenas náhuatl de los estados de Morelos, Puebla y Tlaxcala, que lleva más de 10 años trabajando en la defensa de su territorio, a través de la promoción y ejercicio de la libre determinación como pueblos indígenas.
- **Lilian Borja, Central Nacional de Trabajadores del Campo (CNTC). Honduras.** Organización campesina, gremial y reivindicativa que lucha por la distribución justa de la tierra.
- **Leslie Benegas. Honduras.** Comunicadora social de Radio Progreso, periodista de radio y web con enfoque en bienes naturales, derechos humanos, política, género y temas económicos.
- **María Carvajal, Asociación Campesina del Catatumbo (ASCAMCAT). Colombia.** Organización de reconstrucción del tejido social con el propósito de generar condiciones de vida digna para los/as habitantes del Catatumbo, quienes se han integrado en torno a la defensa del territorio. la defensa de los bienes ambientales y naturales y el respeto a la vida.
- **Jilma Ruiz, Red de Mujeres Pinoleras (REMUPI). Nicaragua.** Articulación que promueve y defiende los derechos de las mujeres. Acompaña y orienta a mujeres que huyen de la violencia estatal que se vive en Nicaragua, generando y fortaleciendo redes que puedan sostenerse a nivel emocional y económico, como estrategia de resiliencia.

Derechos de los pueblos indígenas y defensa del territorio

En mayo acompañamos una gira en **Madrid, Valladolid y València**, organizada en coordinación con Perifèries del món e ICID, centrada en el litigio estratégico de pueblos indígenas y comunidades defensoras de derechos humanos criminalizadas por la defensa de sus territorios y bienes comunes en Guatemala.

— **Carmela Curup y Alicia López, Bufete para Pueblos Indígenas. Guatemala.**

Organización integrada por mujeres y hombres indígenas de diferentes disciplinas académicas y saberes cosmogónicos, dedicada a la asesoría y defensa legal de pueblos indígenas y comunidades defensoras de la tierra y el territorio.



En septiembre organizamos en **Barcelona y Madrid** una gira cuyo objetivo era visibilizar las vulneraciones de derechos humanos y la situación de riesgo de quienes defienden la tierra y el territorio en México, en un contexto de macro criminalidad e intereses empresariales.

— **María Eugenia Gabriel Ruíz, Red Solidaria de Derechos Humanos de Michoacán. México.**

Organización conformada por mujeres defensoras que acompaña procesos de fortalecimiento del tejido comunitario, a partir de la creación de espacios participativos e intergeneracionales con comunidades indígenas rurales y urbanas en condiciones de vulnerabilidad.



Disidencias sexuales y de género

En junio tuvimos la oportunidad de acompañar en **Madrid** una gira cuyo foco estaba puesto en la defensa de derechos del colectivo LGTBIQA+ en Honduras..

— **Donny Reyes y JLo Córdova, Asociación LGTB Arcoíris. Honduras.**

Surge en 2003 con el compromiso de empoderar e informar a la comunidad LGTBI de Honduras sobre salud integral y la defensa y promoción de los derechos humanos de la diversidad sexual. La organización es parte del Comité de la Diversidad Sexual de Honduras y de la Coalición Contra la Impunidad.

Derecho a la **memoria**, acceso a la **justicia** y lucha contra la **impunidad**

En octubre, organizamos junto con ICID una gira en **Barcelona, Madrid y Nafarroa** con tres organizaciones defensoras de Colombia y Guatemala unidas por su trabajo por el derecho a la memoria, el acceso a la justicia y la lucha contra la impunidad. La gira tenía por objetivos visibilizar ante la comunidad internacional los avances y desafíos en la lucha contra la impunidad en casos de genocidio, crímenes de lesa humanidad y desaparición forzada; así como llamar la atención sobre la situación de riesgo de las personas y organizaciones defensoras (querellantes, familiares de víctimas y organizaciones de abogacía).



— **Sergio Arboleda, Corporación Jurídica Libertad (CJL). Colombia.**

Radicado en Medellín, lleva más de veinticinco años defendiendo jurídicamente los derechos humanos y de los pueblos en Colombia. Acompaña a comunidades y organizaciones locales en la lucha contra la impunidad y en la reconstrucción de la memoria histórica para no olvidar los crímenes cometidos por grupos paramilitares y agentes del Estado.

— **Mirtala Hernández, caso Luz Leticia Hernández. Guatemala.**

La familia de Luz Leticia Hernández Agustín lleva más de 40 años buscándola. Fue detenida y desaparecida en un operativo militar contra la insurgencia urbana el 21 de noviembre de 1982 en el contexto del Conflicto Armado Interno.

— **José Silvio Tay, Asociación para la Justicia y la Reconciliación (AJR). Guatemala.**

Coalición de sobrevivientes de 22 comunidades de cinco regiones del país que sufrieron la política de tierra arrasada entre 1978 y 1985. Desde su constitución están buscando justicia por las múltiples violaciones de derechos humanos que sufrieron. En el año 2000 se constituyeron como querellantes adhesivos en las denuncias por genocidio interpuestas contra los gobiernos militares de Romeo Lucas García y Efraín Ríos Montt. En la actualidad la AJR es querellante de un segundo juicio por el Genocidio contra el Pueblo Ixil.

En relación a nuestros ejes de trabajo, en 2024 destacamos las siguientes acciones:

Incidencia política

Para que la presencia internacional sea útil y tenga efectos disuasorios, es fundamental que las violaciones de derechos humanos a nivel local sean visibilizadas a nivel internacional. Para ello, el trabajo de incidencia es un pilar básico en el enfoque de protección integral de PBI. Organizamos giras y reuniones, y compartimos información actualizada con instituciones, actores políticos, colegios de abogacía, y organizaciones de la sociedad civil. Todos ellos forman parte la red de apoyo de PBI-EE que, en caso de alerta, ataque o amenaza contra personas u organizaciones acompañadas, ofrecen una respuesta articulada y firme desde la comunidad internacional

Reuniones de incidencia

En 2024 hemos mantenido **más de 40 reuniones de incidencia y articulación de redes** con actores políticos e institucionales, organizaciones de la sociedad civil y barras de abogacía en **Catalunya, Castilla y León, Comunitat Valenciana, Euskadi, Madrid y Nafarroa**, con el objetivo de abrir espacios para las organizaciones defensoras acompañadas.



— 20 reuniones con **instituciones públicas y actores políticos** a nivel local, autonómico y estatal: Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, Congreso de los Diputados, Parlamento Vasco, Agencia Vasca de Cooperación y Solidaridad, Generalitat de Catalunya, Parlament de Catalunya, Agencia Catalana de Cooperación al Desarrollo, Parlamento de Navarra, Generalitat Valenciana, Corts Valencianes, Junta de Castilla y León, Diputación de Gipuzkoa, Ayuntamiento de Donostia-San Sebastián, Ayuntamiento de Barcelona y Ayuntamiento de Iruña/Pamplona.



— 16 reuniones con **organizaciones de la sociedad civil** en Euskadi, Catalunya, Madrid, València y Valladolid.



— 6 reuniones con **abogacía**: Fundación Abogacía y Derechos Humanos, Observatorio Internacional de la Abogacía en Riesgo, abogados expertos en jurisdicción universal, Ilustre Colegio de la Abogacía de Barcelona, Clínicas jurídicas de la Universidad de Barcelona y la Universidad de Valladolid.

Alertas, activaciones y acciones parlamentarias

En seguimiento a la coyuntura de los países en terreno, hemos compar-
tido **11 alertas, actualizaciones y/o activaciones a la Red de Apoyo**
relacionadas con la situación de derechos humanos en Colombia, Gua-
temala, Honduras, México, Nicaragua y Kenia. Los principales temas
que han centrado nuestra preocupación y atención han sido:

- Los ataques contra la vida y asesinatos de personas defensoras, organizaciones y comunidades defensoras acompañadas como la Comunidad de Paz de San José de Apartadó en Colombia, la Multisectorial Chinautla en Guatemala, y la comunidad de Guapinol y el Comité Municipal en Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa en Honduras.
- La situación de riesgo y represión contra organizaciones acompañadas como el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua – Morelos, Puebla, Tlaxcala (FPDTA-MPT) de México, y el Comité Municipal en Defensa de los Bienes Comunes y Públicos de Tocoa en Honduras.
- Los desalojos extrajudiciales y violencia en contra de comunidades campesinas en Guatemala, como la comunidad Lajeb Kej acompañada por la Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC).
- Los riesgos ante la falta de acceso a la justicia y la impunidad en Guatemala, en seguimiento a la Asociación para la Justicia y la Reconciliación (AJR), querellante del segundo juicio por el Genocidio contra el Pueblo Ixil.
- El abuso policial y las desapariciones forzadas en contra de personas defensoras en Kenia.
- Recomendaciones sobre la situación de derechos humanos ante el Examen Periódico Universal (EPU) a Nicaragua.

Fruto del trabajo de incidencia, se han impulsado varias acciones dirigidas a promover la protección de las personas, organizaciones y comunidades acompañadas: respuestas urgentes ante amenazas y ataques, acciones parlamentarias, pronunciamientos institucionales, comunicados, cartas y comunicaciones bilaterales, etc.

Sensibilización y educación

La organización de encuentros entre las personas y organizaciones defensoras y el conjunto de la población es una de las actividades más representativas del trabajo de PBI-EE. Gracias a estos encuentros, se ofrece a la sociedad el contacto directo con la realidad de la defensa de los DDHH desde la voz de sus protagonistas, con el fin de generar una conciencia crítica en la sociedad del Estado español y motivar su compromiso por la defensa de los DDHH. Asimismo, organizamos acciones de sensibilización para visibilizar la labor de las personas y organizaciones defensoras derechos humanos.

Seminarios universitarios y actos públicos



— La alianza con universidades es una de las líneas de trabajo prioritarias de PBI en el área de sensibilización. A través de los espacios académicos y el contacto directo con las organizaciones defensoras, tratamos de fomentar una conciencia crítica en el estudiantado y su compromiso por la defensa de DDHH. En 2024 hemos realizado **6 seminarios universitarios** con la Universidad de Cantabria, la Universidad del País Vasco (UPV/EHU) en Donostia-San Sebastián, la Universidad de Valladolid, la Universidad Carlos III y la Universidad Complutense de Madrid.



— De forma adicional, organizamos también actos abiertos al público en formato de charlas y jornadas, que tienen por objetivo llevar las acciones de sensibilización a la ciudadanía. En 2024 hemos organizado **7 actos públicos** en Euskadi (en los municipios de Artea, Atxondo, Zumaia y Salcedo), València, Barcelona y Madrid.

En estos espacios se han abordado una gran diversidad de temáticas relacionadas con la defensa de DDHH, y han contado con la presencia central de organizaciones defensoras acompañadas de América Latina, que han puesto el foco en temas como: la defensa de la tierra y el territorio, el derecho a la memoria y la lucha contra la impunidad, el rol de las mujeres defensoras en la construcción de alternativas de vida justas y sostenibles, los derechos de los pueblos indígenas, el análisis y la resolución de conflictos, el litigio estratégico, y las herramientas y mecanismos de protección.

Encuentros Tejiendo redes



— La articulación de las organizaciones defensoras acompañadas con organizaciones sociales que desde nuestros territorios trabajan en temas análogos es una de las líneas de trabajo prioritarias en la estrategia de protección integral de PBI, que tiene por objetivo abrir espacios de encuentro para compartir retos y aprendizajes en torno a la defensa de derechos humanos, y generar una red de apoyo desde la sociedad civil que pueda responder ante posibles ataques e incidentes de seguridad. En 2024 hemos organizado **7 espacios de articulación de redes** con organizaciones de la sociedad civil en Bilbao, Madrid, València y Barcelona, que han puesto el foco en temáticas como el litigio estratégico, los derechos de las mujeres trans, la memoria y la lucha contra la impunidad, la defensa de la tierra y el territorio, y los derechos de los pueblos indígenas.



— Queremos hacer una mención especial a diversos espacios de encuentro que hemos organizado desde formatos más anclados al territorio, que han tenido como finalidad compartir experiencias de proyectos concretos desde el propio lugar en el que se desarrollan. A través de **visitas a proyectos y experiencias** se han generado **8 espacios de intercambio** entre organizaciones defensoras de América Latina y colectivos de base de Euskadi (en los municipios de Artea, Zeberio, Atxondo, Zestoa, Hernani, Salcedo y Vitoria-Gasteiz) y Barcelona en temas relacionados con la construcción de proyectos agroecofeministas y el derecho a la memoria.



— Finalmente, resaltamos también la organización de **talleres de cuidados colectivos y autocuidado para defensoras de DDHH** como el que se llevó a cabo en febrero de 2024 en la casa de defensoras Basora, en el municipio de Artea (Bizkaia).

Exposiciones fotográficas y ciclos de cine



— En 2024 hemos continuado llevando a distintas ciudades la exposición audiovisual **“Desenterrar la memoria. Defender la vida”**, que recoge imágenes y audios de diferentes organizaciones y comunidades de Colombia que trabajan por la memoria, la verdad y la lucha contra la impunidad. Con fotografías de Edu León y textos de Patricia Simón, la muestra ha estado expuesta en Santander y Bilbao, y esperamos que continúe recorriendo distintas ciudades el año que viene.



— **“Vivir defendiendo derechos. 20 relatos gráficos por la defensa de los derechos humanos”** es una exposición fotográfica que recoge experiencias de defensoras/es de derechos humanos en 6 países: México, Honduras, Guatemala, Colombia, Sáhara y Palestina. Este año ha estado visible en los municipios de Bujalance, Hinojosa del Duque, La Lancha, Almedinilla y Villaviciosa de Córdoba (Córdoba), donde también se ha proyectado el documental “Sangre de la Tierra”, que presenta las resistencias de tres territorios de la región mesoamericana (México, Honduras y Guatemala) ante la construcción de centrales hidroeléctricas.

Comunicación

La visibilización del trabajo que realizan las organizaciones y personas defensoras de DDHH que acompañamos es un elemento prioritario de nuestro trabajo de protección integral. Dar visibilidad a los casos, siempre que vaya acompañado de un análisis de riesgo, permite elevar el perfil y aumentar el coste de las posibles agresiones, favoreciendo la protección de las personas defensoras. Por ello, mantenemos activos múltiples mecanismos de comunicación: difusión de informes, publicaciones y noticias, colaboración con periodistas y medios de comunicación, presencia en redes sociales, etc.

En relación a nuestras redes sociales, queremos destacar que **en 2024 la asamblea de PBI-EE ha decidido dejar de publicar contenido en la red social X**, al considerar que esta plataforma es contraria al objetivo de nuestro trabajo: la defensa de los derechos humanos y la protección de quienes lo defienden.

Por ello, hemos abierto cuentas en [Bluesky](#) y [Mastodon](#), que se suman a las ya existentes en [Facebook](#) e [Instagram](#).

I Encuentro de comunicación para la protección

En febrero organizamos en Euskadi el encuentro “Comunicación y derechos humanos. Encuentro para protegernos / Komunikazioa eta giza eskubideak. Gure burua babesteko topaketa”. Las jornadas, llevadas a cabo en la casa de las defensoras Basoa (Artea, Bizkaia) reunieron a defensoras y comunicadoras de América Latina con periodistas y medios de comunicación de Euskal Herria, y con organizaciones de derechos humanos del Estado español. Asistieron a las jornadas **48 personas pertenecientes a 13 organizaciones sociales, 11 medios de comunicación de Euskal Herria y 3 medios de comunicación latinoamericanos**. De las reflexiones surgidas durante el encuentro destaca la importancia de continuar trabajando con los medios en torno a la comunicación para la protección.



Voces de la Tierra



En 2024 hemos mantenido nuestra colaboración con el programa de radio online Carne Cruda, a través de la sección Voces de la Tierra en su 3ª temporada. Con esta colaboración se visibilizan los contextos de los diferentes países en los que PBI tiene presencia y la labor de las organizaciones acompañadas en la defensa de los derechos humanos. Durante este año se han emitido los siguientes episodios:

- 31/01/24. [MÉXICO y San Juan de Huitzontla, mina explotada por el crimen organizado](#)
- 26/02/24. [¿Qué son los “falsos positivos” de COLOMBIA?](#)
- 20/03/24. [Ser trans en HONDURAS, burlas, acoso y riesgo de muerte](#)
- 08/04/24. [Protestar en NICARAGUA tiene peligro de muerte](#)

Presencia en medios. Televisión

EL PAÍS PLANETA FUTURO SUSCRÍBETE INICIAR SESIÓN

PUEBLOS INDÍGENAS

“Me odiaron por ser mujer y decidir”: María Eugenia Gabriel, la indígena que lideró la libre determinación de su pueblo y se enfrentó al poder

Tras luchar contra las plantaciones de aguacates ilegales en Michoacán, la activista purépecha vivió amenazas para que dejara el consejo comunal

María Eugenia Gabriel Ruiz, activista indígena purépecha de Michoacán, el 28 de septiembre en Madrid. MARIBEL BERMUDO

— 12/02/2024. [Lurraren aktibistakaz kafe solasaldia egongo da Arteako Herriko Bentan.](#) En Begitu por Bea Azpiri

— 16/02/2024. [‘Basoa’, el refugio en el que respiran las defensoras de derechos humanos que se ven obligadas a huir de América Latina.](#) En el eldiario.es por Maialen Ferreira

— 18/02/2024. [Solasaldia egingo dute bihar Zumaian ‘Utopien herri bira’ topaketen barruan.](#) En Zumaia Guka por Juan Luis Romatet

— 23/03/2024. [Campesinas que luchan por la tierra para defender la vida.](#) En Naiz por Maddi Txintxurreta

— 4/04/2024. [Samantha Vargas: «Ikusgaitasuna bi ahoko ezpata da: ez dakizu babestuko zaituen ala arriskuan jarri».](#) En Berria por Maite Asensio Lozano.

— 22/05/2024. [La reparación digna de la periodista Norma Sancir.](#) En Pikara Magazine por M^a Ángeles Fernández y Jairo Marcos.

— 14/06/2024. [Carmela Curup Chajón, advocada i activista pel territori “Les multinacionals es beneficien de les democràcies dèbils i corruptes”.](#) En La Directa por Ona Cano y Andrea Jurado.

— 14/10/2024. [Guatemala, Colombia, España La impunidad de los genocidios se celebra el Día de la Raza.](#) En Lo Que Somos por Javier Sáenz Munilla.

— 25/10/2024. [“Me odiaron por ser mujer y decidir”: María Eugenia Gabriel, la indígena que lideró la libre determinación de su pueblo y se enfrentó al poder.](#) En El País por M. Fernanda Lattuada.

— 29/10/2024. [Mirtala Hernández: “Mi hermana desapareció en 1982, hasta 2023 no ha arrancado el juicio”.](#) En El Salto por Sara Plaza Casares.

— 7/11/2024. [Sergio Arboleda: «Uriberen agintaldian ikaragarri ugaritu ziren exekuzio sumarioak».](#) En Berria por Joxerra Senar.

— 09/11/2024. [El caso de Luz Leticia, víctima de los escuadrones de la muerte en Guatemala, llega a la UE en busca de justicia.](#) En Público por Ana María Pascual.

Presencia en medios. Radio



- [27/02/2024. Comunicación comunitaria, compromiso al servicio de los derechos humanos y la defensa del territorio.](#) En Mar de Fueguitos por Gorka Andraka
- [28/02/2024. «La comunicación comunitaria es estratégica para la lucha y defensa del territorio».](#) En Mar de Fueguitos por Gorka Andraka.
- [8/03/2024. Radios comunitarias de Centroamérica, ondas en defensa de la vida.](#) En Piedra de toque por Iñaki Makazaga.
- [26/03/2024. Red de Mujeres Pinoleras, exiliadas nicaragüenses en resistencia y resiliencia.](#) En Mar de Fueguitos por Gorka Andraka.
- [26/03/2024. «En Nicaragua tenemos tres opciones, el exilio forzado, la cárcel o la muerte».](#) En Mar de Fueguitos por Gorka Andraka.
- [31/05/2024. Lliure Directe: Bufete de pueblos indígenas.](#) En Ràdio Klara .
- [12/10/2024. Memòria històrica a Guatemala i Colòmbia.](#) En Món possible, Radio 4. RNE.
- [19/11/2024. Sergio Arboleda, Mirtala Hernández i José Silvio Tay, Brigades Internacionals de Pau.](#) En Radio Estel

Presencia en medios. Televisión



- [16/02/2024. El precio de defender la tierra.](#) Informativo Telenorte 1 País Vasco.
- [16/02/2024. El precio que pagan las mujeres por defender la tierra.](#) Informativo 24h TVE.



Participación en redes y plataformas

El trabajo de protección que realizamos no sería posible sin las alianzas con otras organizaciones sociales, redes y plataformas de la sociedad civil. La participación en redes locales, estatales e internacionales permite ampliar los efectos esperados del trabajo de incidencia realizado sobre la situación de seguridad de las personas defensoras.

En el Estado español, PBI participa en los siguientes espacios de articulación:

- Red Defensoras (ámbito estatal).
- Espacio de Coordinación Estatal de las Plataformas de Solidaridad con Colombia (ámbito estatal).
- Taula catala per la Pau i els Drets Humans a Colòmbia. Catalunya.
- Taula catalana en defensa de los Derechos Humanos y la Paz en Centroamérica. Catalunya.
- Grupo de Paz y No Violencia. Organizaciones para la justicia global (LaFede). Catalunya.
- Grupo de Empresas y derechos humanos. Organizaciones para la justicia global (LaFede). Catalunya.
- Grupo de Feminismo. Organizaciones para la justicia global (LaFede). Catalunya.
- Kolektiba Colombia. Euskadi
- Coordinadora Cántabra de ONGDs. Cantabria.
- Consejo Sectorial de Cooperación y Educación para el Desarrollo del Ayuntamiento de Donostia. Donostia/San Sebastián.

Internacionalmente, PBI es integrante de:

- Human Rights and Democracy Network(HRDN) y de la Coalición Internacional de Defensoras de Derechos Humanos (WHRDIC).
- ProtectDefenders.eu
- Red EU-LAT.
- Oficina Internacional de Derechos Humanos – Acción Colombia (OIDHACO) Oficina Internacional de Derechos Humanos – Acción Colombia (OIDHACO).



Desde el terreno

Movilizando la solidaridad internacional

PBI colabora con diversas instituciones del Estado español, en especial de la cooperación descentralizada, que apoyan históricamente el trabajo de acompañamiento en el terreno. Gracias a este apoyo, PBI puede permanecer en los países donde trabajamos acompañando a las personas defensoras de derechos humanos amenazadas por la labor que desempeñan, contribuyendo a su protección y a que su espacio de trabajo continúe abierto.

Además del trabajo de incidencia, sensibilización y visibilización, desde PBI-EE apoyamos a las entidades de PBI en el terreno a través de la movilización de brigadistas internacionales así como de una importante labor en la gestión de proyectos y programas que han permitido, junto con otras contribuciones, mantener el acompañamiento internacional en:



- Colombia: <https://pbicolombia.org/>
- Guatemala: <https://pbi-guatemala.org/>
- Honduras: <https://pbi-honduras.org/>
- México: <https://pbi-mexico.org/>
- Nicaragua desde Costa Rica: <https://pbi-nicaragua.org/>
- Kenia: <https://pbi-kenya.org/>

Historias destacadas de 2024

Las personas, organizaciones y comunidades defensoras de derechos humanos desempeñan un papel vital a la hora de resistir frente a las vulneraciones de derechos, trabajar por la justicia social, y poner en marcha alternativas de vida justas y sostenibles.

Desde PBI queremos visibilizar los logros de las organizaciones, movimientos y comunidades que acompañamos. Estas victorias no son de PBI, sino que pertenecen al trabajo incansable de las organizaciones y comunidades defensoras. El acompañamiento integral de PBI contribuye a brindarles protección frente a su situación de riesgo y a abrir espacios para que puedan seguir desarrollando su trabajo por la construcción de un mundo más justo de manera segura. Estas son algunas.

Colombia

El reconocimiento de las mujeres buscadoras como sujetas de derecho y protección.

En Colombia, las desapariciones forzadas siguen siendo un delito persistente que tiene sus raíces en el largo conflicto armado del país. Según la Unidad de Búsqueda de Personas Desaparecidas (UBPD), el conflicto en Colombia ha dejado más de 99.000 personas desaparecidas.



La mayoría de las veces son las mujeres, individual o colectivamente, las que se han dedicado a la búsqueda de sus seres queridos desaparecidos forzosamente. Sin embargo, la está plagada de riesgos y peligros que las mujeres deben sortear cada día. Hay muchas mujeres que dan su vida en esta tarea. Una de las más inspiradoras es **Yanette Bautista**, fundadora y representante legal de la **Fundación Nydia Erika Bautista** -llamada así por la hermana de Yanette, que a su vez fue víctima de desaparición forzada-. →

Antes de que Yanette empezara a trabajar, nadie en Colombia hablaba de desaparición forzada. Su defensa la puso en grave peligro, y Yanette se vio obligada a vivir ocho años en el exilio para poder continuar su labor en favor de los derechos humanos desde el extranjero. Regresó a Colombia en 2007 gracias a la protección ofrecida por PBI, y este acompañamiento le ha permitido continuar con su labor de defensa en su país de origen desde entonces.

En 2022 la historia de Yanette llegó al Congreso de Colombia, donde ha contribuido a presentar un proyecto de ley que ayudaría a miles de mujeres que, como ella, buscan a sus seres queridos desaparecidos. El proyecto de ley pretende reconocer y proteger de forma integral el trabajo y los derechos de las mujeres y personas que buscan a víctimas de desaparición forzada. «Llegamos al proyecto de ley después de escuchar tanto a las mujeres que buscan a sus seres queridos sobre las violaciones que sufren en su lucha», dice Yanette. «Nos pusimos en los zapatos de las mujeres, porque nosotras también hemos sido las que buscamos».

Junto con representantes de PBI, Yanette ha mantenido innumerables reuniones para impulsar el proyecto de ley en su camino hacia la aprobación en la Cámara de Representantes en 2023 y en el Senado en abril de 2024. Finalmente, en junio de 2024, el proyecto fue promulgado por el presidente Gustavo Petro. Cabe destacar que esta ley es la primera en el mundo que designa a las mujeres que están en búsqueda como sujetos activos.

Con la entrada en vigor de la ley, PBI se muestra optimista de que las protecciones por las que las mujeres buscadoras ha luchado puedan marcar una diferencia sustancial en la vida de miles de mujeres colombianas que siguen buscando a sus seres queridos desaparecidos. El siguiente paso será monitorear la implementación de la ley, y asegurar que el gobierno cumpla con las nuevas protecciones que han sido consagradas en la ley.

PBI ha enfatizado la necesidad de la aprobación de la ley para Mujeres Buscadoras de personas desaparecidas en Colombia en varias ocasiones en el consejo de Derechos Humanos a través de declaraciones o durante la incidencia para la revisión del EPU de Colombia en 2023, así como en giras internacionales de incidencia, entre ellas, la que PBI-EE acompañó a finales de 2023 en Euskadi, Extremadura y Madrid.



Nos pusimos en los zapatos de las mujeres, porque nosotras también hemos sido las que buscamos”.

Yanette Bautista
Fundación Nydia Erika Bautista



Guatemala

Acuerdo Agrario entre organizaciones campesinas y el nuevo gobierno

Los desalojos y las amenazas de desalojo contra comunidades indígenas y campesinas en Alta y Baja Verapaz han sido una constante durante el año 2024. En estos dos departamentos PBI acompaña a la **Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC)** y al **Comité Campesino del Altiplano (CCDA) de las Verapaces**. En esta región existen unas 68 órdenes de desalojo.

En enero de 2024, con la toma de posesión del nuevo gobierno, se abrió una ventana de esperanza para la población campesina e indígena que demanda la creación de instancias y mecanismos de resolución pacífica y dialogada a los conflictos. De hecho, la buena voluntad del gobierno en este sentido, quedó plasmada en la firma del Acuerdo Agrario con 4 organizaciones campesinas aglutinadas en el Consejo Campesino que engloba cinco temas clave: atención a la conflictividad agraria; acceso a la tierra; economía campesina; articulación territorial; y creación de un espacio político para la comunicación permanente. La entidad gubernamental encargada de dar seguimiento a este Acuerdo es la Secretaría Privada de la Presidencia (SPP).

A pesar de que se establecieron espacios regulares de diálogo, a mediados de 2024 varias organizaciones campesinas condenaron el aumento de desalojos, la falta de cumplimiento de los estándares internacionales en la ejecución de los mismos, así como las amenazas de desalojo que se dieron en los primeros meses del 2024. Asimismo, denunciaron acciones violentas por parte de finqueros, del Ministerio Público (MP) y de jueces vinculados al “pacto de corruptos”, en contra de las comunidades rurales que buscan soluciones pacíficas y legales para asegurar su derecho a la tierra y a una vida digna.

Pocos días después, la Comisión Presidencial por la Paz y los Derechos Humanos (CO-PADEH), hizo hincapié en la necesidad de garantizar albergues alternativos antes de cualquier desalojo y suspender los desalojos durante la época de lluvias. Según Carlos Morales, coordinador de la UVOC, durante el segundo semestre solo hubo desalojos ilegales llevados a cabo por actores privados.

Desde PBI constatamos un cambio positivo en la actitud y reacción de parte de instancias gubernamentales, en comparación con los gobiernos anteriores. Sin embargo, la falta de resultados inmediatos evidencian las dificultades que enfrenta el gobierno actual para responder a las necesidades de las comunidades. Estas dificultades están íntimamente relacionadas con la cooptación del sector judicial y con el gran poder que tienen los finqueros, todo lo cual deja al ejecutivo un espacio de acción muy limitado.

Honduras

Un refugio seguro para las disidencias sexuales y de género

La Asociación LGTBI+ Arcoíris, que incluye también al colectivo de mujeres trans Muñecas de Arcoíris, y a la asociación de mujeres lesbianas y bisexuales LITOS, desde 2003 trabaja para empoderar, informar y proteger a la comunidad LGTBIAQ+ en Honduras.

La organización cuenta con 190 personas asociadas (entre voluntarias y beneficiarias constantes) y ha impactado a más de 1.500 personas a través de sus programas. Su labor se centra en la promoción de la salud integral, la defensa de los derechos humanos, la divulgación de investigaciones, y busca también sensibilizar a la sociedad y reducir el estigma y la discriminación hacia las disidencias sexuales y de género. Además, trabaja en la incidencia política, participando en mesas de diálogo y espacios de incidencia para garantizar los derechos del colectivo, por ejemplo: promoviendo la Ley de Igualdad y Equidad, y luchando por el reconocimiento legal de las personas trans.

A pesar de que el cambio de gobierno en 2022 generara expectativas de avances en los derechos de las disidencias sexuales y de género, actualmente el contexto nacional sigue mar-

cado por la violencia, la impunidad y la exclusión. No obstante, Arcoíris ha logrado establecer un refugio seguro para la comunidad, ofreciendo protección diurna y servicios de apoyo.

Desde 2015, el acompañamiento de PBI a Arcoíris se ha traducido en un impacto significativo, tanto en el fortalecimiento de la protección física y emocional de las personas defensoras integrantes de Arcoíris como en la incidencia política y la visibilización de su lucha. En 2024, el trabajo conjunto se ha intensificado con la elaboración de un plan de seguridad, fruto de talleres de seguridad de años anteriores, y un taller de cuidado y protección emocional, herramientas esenciales para enfrentar los riesgos que enfrenta la organización. →



Sin duda, la relación de aprendizaje ha sido recíproca: en años anteriores, las peticiones de Arcoíris han sido uno de los impulsos claves para que PBI explore y fortalezca su enfoque en el área psicosocial. Y recientemente, mientras PBI aporta apoyo en seguridad, por su parte Arcoíris suele compartir conocimiento y experiencia a través de charlas y talleres con el equipo de PBI en Tegucigalpa y, en 2024, también participando en la semana de formación de nuevas voluntarias, enriqueciendo así a ambas organizaciones. El acompañamiento informativo de PBI ha contribuido a visibilizar la situación de vulnerabilidad que enfrenta la comunidad LGTBIAQ+ en Honduras, y ha contribuido a posicionar el tema de la protección a personas trans en espacios de alto alcance, como en el programa de radio Carne Cruda en el Estado español.

PBI ha actuado como nexo para conectar a Arcoíris con otras organizaciones y donantes internacionales que ahora forman parte de la red de apoyo de la Asociación. Un ejemplo destacado de este impacto fue que PBI nombró Muñecas de Arcoíris al Premio Front Line Defenders 2024, resultando galardonada. En el Estado español se han abierto espacios de articulación con mujeres trans migradas a través de la organización Acción Triángulo, durante una visita de dos integrantes de Arcoíris a Madrid.

Uno de los logros más destacados ha sido la incidencia política. En 2024, a petición de Arcoíris, PBI ha realizado reuniones con el cuerpo diplomático en Honduras y autoridades nacionales, con un mayor enfoque en la búsqueda del cumplimiento de la sentencia de la Corte Inte-

ramericana de Derechos Humanos sobre el caso “Vicky Hernández vs. Honduras”. Además, las alertas internacionales emitidas por PBI han desempeñado un papel clave en visibilizar la situación en Honduras y ejercer presión para generar los cambios necesarios.

La relación entre PBI y Arcoíris se ha construido desde la escucha, el seguimiento y los espacios compartidos. Arcoíris sigue siendo un pilar fundamental en la defensa de los derechos de las disidencias sexuales de género, y la construcción de un entorno más inclusivo y equitativo en Honduras.

Arcoíris ha logrado crear un refugio seguro para las disidencias sexuales y de género en medio de la violencia y la exclusión en Honduras.

PBI ha sido clave en la protección y visibilización de Arcoíris, conectándola con redes internacionales y fortaleciendo su seguridad y cuidado emocional.



México

Clausura del relleno sanitario de Calpan

Juan Carlos Flores Solís es un defensor de derechos humanos perteneciente al **Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua – Morelos, Puebla, Tlaxcala (FPDTA-MPT)**, al mismo que representa legalmente y es acompañado por PBI desde 2020.

El FPDTA - MPT es una organización conformada por comunidades indígenas náhuatl de los estados de Morelos, Puebla y Tlaxcala, que lleva más de 10 años trabajando por la defensa de su territorio, a través de la promoción y el ejercicio de la libre determinación como pueblos indígenas. Desde el año 2016 diversas comunidades aledañas al relleno sanitario de Calpan vienen denunciando la contaminación de los mantos acuíferos y el impacto negativo que ha tenido en la salud de la comunidad.

La movilización ciudadana para lograr la clausura del relleno sanitario se incrementó durante el inicio del 2024 hasta que, en el mes de abril lograron, por medio de fallos judiciales y de la organización comunitaria donde participaban comunidades y personas defensoras del FPDTA-MPT, el cierre parcial del relleno sanitario. La protesta social también generó riesgos a la seguridad de los liderazgos; detonaciones de armas de fuego en su contra por parte de cuerpos de policía, intimidaciones, amenazas y vigilancia fueron parte de las afectaciones que sufrieron.

PBI brindó acompañamiento político, físico y visibilización a las acciones del FPDTA-MPT en el proceso judicial contra la empresa a cargo del relleno sanitario, y estableció contactos con diversas instituciones estatales y judiciales por los incidentes de seguridad provenientes de la policía. La lucha contra el relleno sanitario que habían bautizado como “El relleno de la muerte” continuó adelante hasta que fue finalmente clausurado de forma definitiva en agosto 2024.

Nicaragua

Organizaciones nicaragüenses en el exilio celebran la excarcelación de personas presas políticas.

Desde PBI, compartimos la alegría de las organizaciones y personas defensoras nicaragüenses por la noticia del 5 de septiembre, de la **excarcelación de 135 personas** que se encontraban presas por razones políticas en las cárceles de Nicaragua. Entre estas personas se encontraban varias personas defensoras de Derechos humanos, activistas feministas, jóvenes, docentes universitarios y periodistas, entre otros.



Es el momento de destacar la incansable labor de todas las organizaciones nicaragüenses e internacionales, así como de los organismos de Derechos Humanos que han sostenido durante varios años la petición de libertad de las personas encarceladas. Así mismo, reconocemos la recepción y el apoyo que ha dado la comunidad internacional a esta petición. El esfuerzo conjunto de todos los actores ha contribuido para lograr este resultado.

Lamentamos que la alegría no pueda ser completa. Las organizaciones desde el exilio, al mismo tiempo que celebran, mantienen la denuncia. En primer lugar, porque esta liberación ha sido acompañada, nuevamente, por otra violación de los Derechos humanos: mediante el destierro, estas personas han sido obligadas a vivir en un país extranjero como condición de su libertad.

En un comunicado público, la **Coordinadora Universitaria por la Democracia y la Justicia** -CUDJ expresa: “Condenamos enérgicamente el destierro como castigo y táctica para continuar violentando los derechos humanos de las y los nicaragüenses”



Condenamos el destierro como castigo y táctica para violentar los derechos humanos de las y los nicaragüenses”.

Coordinadora Universitaria por la Democracia y la Justicia



Kenia

Herramientas de protección para la defensa del territorio y la naturaleza

En 2024, las personas defensoras de derechos humanos de Kenia siguieron desempeñando un papel fundamental en la defensa de la justicia social, la transparencia y la rendición de cuentas, a pesar de enfrentarse a amenazas cada vez mayores contra su seguridad. Estos retos van desde la intimidación física y la violencia hasta riesgos digitales como los ciberataques y la vigilancia en línea.

Entre las organizaciones al frente de esta lucha se encuentra el **Centre for Justice Governance and Environmental Action (CJGEA)**, una organización de justicia medioambiental de base que trabaja para proteger a las comunidades de los efectos nocivos de la contaminación. Junto con la **comunidad de Uyombo**, el CJGEA lidera los esfuerzos de defensa que se oponen a la propuesta de instalación de una central nuclear en la aldea de Uyombo, en el condado de Kilifi. Esta oposición expuso tanto a la organización como a la comunidad a importantes riesgos.

Para reforzar la seguridad y los esfuerzos de defensa de la CJGEA y de las personas defensoras del territorio de Uyombo, PBI proporcionó apoyo a lo largo de 2024 que incluyó acompañamiento físico y visitas de solidaridad para disuadir a posibles agresores, así como formación específica en seguridad para apoyar a las personas defensoras a evaluar los riesgos y aplicar medidas de protección. Un hito clave fue la formación en seguridad impartida en agosto, que dotó al personal del CJGEA y a activistas locales de conocimientos esenciales para sortear las amenazas y mejorar sus protocolos de seguridad. Además, un acto de solidaridad celebrado el 10 de julio sensibilizó considerablemente a la opinión pública sobre los riesgos de la energía nuclear, atrayendo la atención de los medios de comunicación

y el compromiso de liderazgos locales de oponerse al proyecto. La conferencia sobre Transición Energética Justa fomentó aún más las conexiones entre activistas de base y especialistas internacionales, reforzando los esfuerzos de colaboración.

Otro momento importante fue cuando PBI Kenia acompañó a activistas medioambientales y de la tierra del condado de Kilifi en su marcha a la oficina del Gobernador para presentar una petición contra la elección del pueblo de Uyombo como emplazamiento preferente para la central nuclear. Las personas activistas citaron la designación de la zona como zona de la biosfera por la UNESCO y sus enclaves medioambientales críticos, como Arabuko Sokoke, el Parque Marino de Watamu y el manglar de Mida Creek, argumentando que el proyecto planteaba graves riesgos económicos, medioambientales y morales. Su petición pedía la intervención urgente del Presidente de Kenia a través del gobierno del condado. La presencia de PBI durante esta marcha contribuyó a disuadir posibles amenazas, reforzó la seguridad de activistas y fortaleció su capacidad para defender la justicia medioambiental.



2024 en cifras

Cifras PBI Estado Español

Ingresos

Subvenciones Cooperación Internacional	608.970,04 €
Subvenciones EpTS e Incidencia	211.698,14 €
Otros ingresos	9.291,30 €
TOTAL INGRESOS	829.959,48 €

Gastos

Gastos de personal	147.992,24 €
Otros gastos de estructura	29.635,17 €
Ejecutado en actividades EpTS e Incidencia	43.180,01 €
Enviado a proyectos en terreno	408.043,46 €
TOTAL GASTOS	628.850,88 €

(*) Los datos se refieren a los recursos efectivamente conseguidos y a gastos ejecutados durante el año 2024.

Cifras PBI Catalunya

Ingresos

Socios y socias	100 €
Subvenciones públicas	447.351,91 €

Gastos

Catalunya	94.500,39 €
Proyectos en terreno (Colombia, Honduras, Guatemala y México)	352.851,52 €

Cooperación Internacional para el Desarrollo PBI Estado Español

Ejecución	Nombre proyecto	Zona ejecución	Entidades socias	Subvención (€)	Entidad
2023-2024	Abriendo espacios para la paz: acompañamiento y protección internacional a personas, organizaciones y comunidades defensoras de los DDHH en Colombia	Colombia	PBI Colombia	44.222,90	Ayuntamiento de Donostia
2023-2024	Abriendo espacios para la paz: acompañamiento y protección internacional a personas, organizaciones y comunidades defensoras de los DDHH en Colombia.	Colombia	PBI Colombia	43.270,46	Ayuntamiento de Hernani
2023	Acompañamiento y observación internacional a lideresas sociales y personas defensoras de derechos humanos a través de un modelo de protección integral con perspectiva de .	Colombia	PBI Colombia	35.000,00	Ayuntamiento de Pamplona
2023-2024	Acompañamiento integral para visibilizar la labor de personas, organizaciones y comunidades defensoras de DDHH en ciudades y territorios de Colombia.	Colombia	PBI Colombia	110.000,00	Gobierno de Navarra
2023-2024	Acompañamiento y observación internacional a modelo de protección integral en México	México	PBI México	18.600,00	Ayuntamiento de Santander
2023-2024	Protección de personas defensoras de derechos humanos en Guatemala: acompañamiento internacional a organizaciones y procesos sociales que defienden el derecho a la tierra y al territorio.	Guatemala	PBI Guatemala	47.198,40	Gobierno de Cantabria
2023-2024	Protección de personas defensoras de derechos humanos en Guatemala: acompañamiento internacional a organizaciones y procesos sociales que defienden el derecho a la tierra y al territorio.	Guatemala	PBI Guatemala	47.198,40	Gobierno de Cantabria
2023-2024	Protección de organizaciones defensoras desde acciones de visibilización, sensibilización e incidencia política	Guatemala	PBI Guatemala	14.000,00	Junta de Castilla y León
2023-2025	Caminando juntas: protección integral a mujeres y personas de la disidencia sexual y de género, defensoras de los DDHH en Honduras	Honduras	PBI Honduras	243.455,00	Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)

Ejecución	Nombre proyecto	Zona ejecución	Entidades socias	Subvención (€)	Entidad
2023-2024	Incidencia política para la protección integral de personas, organizaciones y comunidades defensoras de derechos humanos en África y América Latina	México, Honduras, Guatemala, Colombia y Kenia	PBI México, PBI Honduras, PBI Guatemala, PBI Colombia y PBI Kenia	200.000,00	Agencia Vasca de Cooperación y Solidaridad
2024-2025	Defender avances para la paz: proteger el espacio de trabajo de las personas, organizaciones, y comunidades defensoras de los derechos humanos en Colombia.	Colombia	PBI Colombia	49.457,67	Ayuntamiento de Donostia
2024	Acompañamiento integral a personas defensoras de derechos humanos en Colombia.	Colombia	PBI Colombia	31.500,00	Ayuntamiento de Pamplona
2024-2025	Defender avances para la paz: proteger el espacio de trabajo de las personas, organizaciones y comunidades defensoras de derechos humanos en Colombia.	Colombia	PBI Colombia	119.827,96	Gobierno de Navarra
2024-2025	Protección de personas defensoras de derechos humanos en Guatemala: Acompañamiento internacional a organizaciones y procesos sociales que defienden los derechos económicos, sociales y culturales.	Guatemala	PBI Guatemala	10.000,00	Diputación de Córdoba
2024-2025	Protección internacional a mujeres defensoras de derechos humanos de Guatemala.	Guatemala	PBI Guatemala	57.153,60	Gobierno de Cantabria
2024-2025	Protección integral de personas defensoras de derechos humanos en Honduras.	Honduras	PBI Honduras	21.000,00	Junta de Castilla y León

Cooperación Internacional para el Desarrollo PBI Catalunya

Ejecución	Nombre proyecto	Zona ejecución	Entidades socias	Total proyecto (€)	Subvención (€)	Entidad
2022-2023	Acompañamiento integral e interseccional de defensoras/es de DDHH en Colombia.	Bogota - Colombia	PBI Colombia	81.068,00	59.988,00	Ayuntamiento de Barcelona
2023-2024	Acompañamiento integral para visibilizar y fortalecer la lucha del uso de terreno y territorio en Buenaventura y el movimiento DDHH en ciudades y territorios de Colombia.	Buenaventura - Colombia	PBI Colombia	148.808,88	74.516,00	Ayuntamiento de Barcelona
2023-2024	Acompañando a las personas defensoras de DDHH, víctimas de violaciones, en México.	México	PBI México	105,281,80	79.993,38	Ayuntamiento de Barcelona
2022-2024	Fortalecimiento organizativo, protección integral y cuidados a las personas defensoras de DDHH, en especial a las mujeres, en contextos de creciente criminalización y vulneración al estado de derecho agravado por la crisis ambiental en la región de Mesoamérica (Guatemala, Nicaragua y Honduras) y Colombia.	Guatemala, Honduras,	PBI Guatemala PBI Honduras PBI Colombia CUCG CDM CM8M	974.655,00	899.813,00	Agencia catalana de Cooperación al Desarrollo - ACCD
2023-2024	Memoria y justicia: acompañamiento internacional protector a organizaciones de familiares de víctimas, sobrevivientes y equipos jurídicos involucrados en casos de graves violaciones de derechos humanos cometidas en las épocas de los conflictos armados en Guatemala y Colombia.	Nicaragua y Colombia	PBI Guatemala PBI Colombia	323.300,39	292.842,00	Agencia catalana de Cooperación al Desarrollo - ACCD

Educación para la Transformación Social

PBI Estado Español

Ejecución	Nombre proyecto	Zona ejecución	Entidades socias	Subvención (€)	Entidad
2022 - 2024	Defender la vida: movilizand o a la sociedad e instituciones vascas para la protección de personas y organizaciones defensoras de derechos humanos.	Euskadi		154.146,57	Agencia Vasca de Cooperación y Solidaridad
2023-2024	Contar, escuchar y proteger(nos) 3: Comunicación para la incidencia social y política como herramienta de protección para personas defensoras de DDHH en América Latina.	Estatal		8.000,00	MAEC DDHH
2024	Co-creando utopías desde lo local: comunicación, sensibilización y articulación de redes para la defensa de los derechos humanos.	Bilbao		9.562,54	Ayuntamiento de Bilbao
2024-2025	Co-creando utopías desde lo local: comunicación, sensibilización y articulación de redes para la protección de las mujeres que defienden derechos.	Donostia		19.580,38	Ayuntamiento de Donostia
2024-2026	Defender la vida II: consolidando estrategias con agentes sociales vascos para la protección de mujeres defensoras de DDHH y sus organizaciones.	Euskadi		265.912,43	Agencia Vasca de Cooperación y Solidaridad
2024-2025	Voces de la Tierra, el podcast: Comunicación como herramienta de protección para personas, organizaciones y comunidades defensoras de DDHH en América Latina	Estatal		7.999,96	MAEC DDHH
2024-2025	Todas somos defensoras de derechos humanos: promoción del derecho a defender derechos y protección de personas defensoras (Fase II).	Estatal	ICID	165.768,00	Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)

Participa

A lo largo del año hemos llevado a cabo diversos encuentros y formaciones virtuales para fortalecer el conocimiento sobre el trabajo que lleva a cabo PBI y el papel del acompañamiento internacional en derechos humanos. Estas instancias han permitido a personas interesadas conocer de cerca nuestra forma de trabajo, nuestros principios y el impacto de nuestras acciones. Además, han sido espacios clave para generar reflexión y fortalecer redes de solidaridad en la defensa de los derechos humanos.

De cara al próximo año seguiremos impulsando estas iniciativas, consolidando nuestra oferta de encuentros virtuales y generando nuevos espacios de diálogo. Asimismo, a través de nuestras redes sociales, continuaremos compartiendo información relevante sobre nuestro trabajo, las realidades que acompañamos y la importancia del acompañamiento internacional, buscando llegar a más personas y promover una mayor conciencia y compromiso con la defensa de los derechos humanos.

¿Quieres formar parte de PBI y contribuir a la protección de las personas defensoras de DDHH?

Brigadista en terreno

Los equipos de brigadistas en Colombia, Honduras, Guatemala y México ofrecen acompañamiento a personas, organizaciones y comunidades defensoras de los derechos humanos que trabajan por la transformación social. Si quieres unirme a uno de ellos, sigue nuestras redes para estar al tanto de las convocatorias y poder aplicar.

Hazte activista de PBI-EE

La labor de PBI en el Estado español depende de las personas comprometidas que se encuentran en diferentes territorios. Las personas voluntarias aportan su tiempo y esfuerzo a las tareas que más les interesan, desde el acompañamiento a brigadistas que retornan de los proyectos, hasta la organización de actividades de sensibilización, o la coordinación con la red de apoyo, entre otras. Para más información, puedes contactar a [-> voluntariado@pbi-ee.org](mailto:voluntariado@pbi-ee.org)

Haz una aportación económica o asóciate a PBI

Hay muchas personas que son conscientes de lo importante que es el trabajo en la defensa de los derechos humanos y quieren contribuir de algún modo al trabajo de protección que realiza PBI, pero no tienen disponibilidad para una participación activa. Todas las aportaciones, independientemente de su importe, nos ayudan a llevar adelante nuestra tarea. Las aportaciones periódicas de las personas socias nos permiten planificar de manera anticipada, con la seguridad de que podremos continuar financiando nuestra tarea.

Si quieres asociarte o hacer una donación, puedes hacerlo aquí [-> Asóciate o dona](#)

Contactos

Por correo electrónico

- Coordinación PBI Estado español → coordinacion@pbi-ee.org
- Administración y finanzas → admin@pbi-ee.org
- Incidencia política → advocacy@pbi-ee.org
- Sensibilización → sensibilizacion@pbi-ee.org
- Delegación territorial en Euskadi → euskalherria@pbi-ee.org
- Técnica PBI Catalunya → tecnica.catalunya@pbi-ee.org

También puedes dirigirte a nuestras oficinas

PBI Estado español

C/ Sta. Lucía nº12, 1º izda.
39003 Santander
Teléfono +34 659 630 355

Oficina internacional

Village Partenaire
15 Rue Fernand Bernier
1060 Brussels, Belgium
Teléfono: +32 (0) 25434443

PBI Catalunya

Carrer d' Erasme Janer 8, en-
tresòl, despatx 3.
08001 Barcelona
Teléfono: +34 722 218536



www.pbi-ee.org

Instagram → [@PBI-EE](https://www.instagram.com/PBI-EE)

Facebook → [PBI-Estado español](https://www.facebook.com/PBI-Estado-espa%C3%B1ol)

Bluesky → [pbi-ee.bsky.social](https://bsky.app/profile/pbi-ee.bsky.social)

Mastodon → [pbi_ee@mastodon.social](https://mastodon.social/@pbi_ee)

Youtube → [PBI-EE Brigadas Internacionales de Paz](https://www.youtube.com/PBI-EE)